



De la forêt au produit fini, le bois s'expose

Sébastien Goetschmann

Sonvillier Dans le Jura bernois, les Journées du bois suisse 2025 se dérouleront les 12 et 13 septembre à la scierie SYB, l'une des dernières de la région encore en activité. L'événement a pour objectif de valoriser l'utilisation de bois local.

De l'écorçage au séchoir et à l'entreposage des planches, poutres ou carrelets, en passant par le débitage, la découpe des grumes, le sciage ou encore le déchiquetage, le public pourra découvrir le fonctionnement d'une scierie industrielle, à l'occasion des Journées du bois suisse, les 12 et 13 septembre. Dans le Grand Chasseral, c'est la scierie SYB, à Sonvillier, qui organise cet événement, en collaboration avec le Label bois suisse, Lignum Jura bernois et ValForêt.

En faisant le tour de l'entreprise, sise à la sortie du village en direction de La Chaux-de-Fonds, le propriétaire, Yves Bernard, partage un peu de sa passion pour son métier. Installé dans la grue de débitage, il manœuvre habilement la mâchoire d'acier pour déplacer d'imposantes grumes, à savoir des sections de troncs. Plus loin, dans le local de sciage, les systèmes sont informatisés et la découpe de ces immenses pièces de bois s'apparente à un jeu vidéo. «Nous pouvons scier des grumes jusqu'à 13 m 50 de long», précise celui qui a repris l'entreprise il y a 26 ans.

Valoriser le bois local

Dans le hangar, labellisé bois

suisse en 2020, un employé trie les planches à l'aide d'un robot équipé d'une ventouse. En fin de chaîne, la sciure, l'écorce et les autres déchets ne sont pas jetés, mais valorisés pour réaliser des composants agglomérés ou du combustible, notamment pour les chauffages à distance. A la tête d'une équipe de cinq équivalents plein-temps, Yves Bernard rappelle que l'industrie de ce matériau naturel constitue aussi un aspect de l'économie locale, au-delà du volet écologique.

Et justement, la manifestation est destinée à sensibiliser le public aux enjeux et au grand potentiel de la production de bois local. «Le but est de mettre en évidence les entreprises de toute la filière, de l'exploitation de la forêt au produit fini», relève André Tellenbach, président de Lignum Jura bernois. Il faut dire que la région possède une densité boisée au-dessus de la moyenne nationale, un trésor à mettre en avant.

«Le bois, acheté principalement aux Bourgeoisies dans le Jura bernois, aux Communes dans les cantons voisins et à quelques particuliers, provient d'un rayon de 50 km», enchaîne le patron de la scierie SYB.

«Nous réduisons ainsi considérablement l'énergie grise générée, comparativement aux matériaux importés et souvent transportés sur des milliers de kilomètres. Ce serait bien que le public se rende mieux compte de cette réalité et cherche à mieux savoir d'où vient le bois dont sont faits nos meubles et nos charpentes, sans se focaliser uniquement sur le prix.»

Gestion à long terme

André Tellenbach souligne encore que l'économie forestière régionale a subi beaucoup de difficultés depuis les années 80 jusqu'à nos jours, avec de grandes quantités de bois importées. «La gestion de la filière doit être concertée, intelligente et pensée sur la durée», prône-t-il, en relevant qu'il manque encore des entreprises transformatrices, dans la fabrication de panneaux ou de dalles en bois, notamment, pour pouvoir jouer à fond la carte du circuit court. Le travail de promotion de la filière de l'économie suisse de la forêt et du bois sera également présenté durant ces journées.

En outre, ValForêt mettra l'accent sur la gestion forestière, et des artisans, comme des fabricants de fenêtres, de

Journal du Jura
2501 Biel/Bienne
032/ 344 81 11
<https://ajour.ch/fr>

Medienart: Print
Medientyp: Tages- und Wochenmedien
Auflage: 6'093
Erscheinungsweise: täglich



Seite: 5
Fläche: 83'616 mm²

Auftrag: 3005800
Themen-Nr.: 681002
Referenz:
fc7aa800-e25b-48f4-bcc2-721b1b3748bb
Ausschnitt Seite: 2/2

portes ou de skis artisanaux, seront aussi de la fête. «Des démonstrations de camion à grumes et d'une scierie mobile de campagne à poulie des années 20 rythmeront encore ces deux journées», complète Yves Bernard. Si la matinée

du vendredi 12 septembre est destinée aux Ecoles, avec 150 élèves attendus, l'après-midi et surtout le samedi 13 sont ouverts au public. La chroniqueuse et humoriste Laura Chaignat animera d'ailleurs cette journée avec un micro-trottoir et le Rim-

rock Country Band donnera un concert de 15h à 17h. Côté restauration, le scieur promet une surprise, avec des desserts maison arborant le logo du Label bois suisse.



Yves Bernard a repris la scierie de Sonvilier il y a 26 ans, persuadé du grand potentiel de la filière du bois dans notre région.

Sébastien Goetschmann

Info+: Retrouvez le programme détaillé sur www.jbs25.ch/grand-chasseral.

“

**La gestion
de la filière doit
être concertée,
intelligente et
pensée sur la
durée.**

André Tellenbach
Président de Lignum
Jura bernois